
20252025年年44月月88日日（（星期二星期二））

2025年4月8日（星期二）

2025年4月8日（星期二）

●責任編輯：甄智曄文 匯 要 聞A8

歡迎反饋。港聞部電郵：hknews@wenweipo.com

三
無
廈
現
垃
圾
蟲

全
樓
發
臭
播
惡
菌

缺
德
租
客
亂
丟
廢
物
氣
走
清
潔
工
關
愛
隊
區
議
員
施
援
手
僅
治
標

九龍深水埗一棟逾 60 年樓齡的「三無大

廈」，過往依賴住戶集資聘請「垃圾姐姐」處理

垃圾，惟最近因大部分業主拒絕再夾錢，導致梯

間堆積大量廚餘、尿片等生活垃圾無人清理，散

發惡臭，隨時可能衍生社區播菌危機。有業主昨

日向香港文匯報表示，過往住戶一般會將垃圾扔

到附近垃圾站，但近年接連有單位變為劏房，品

流複雜，缺德住戶亂棄垃圾，清潔工憤然辭職，梯間垃圾堆積如山。

香港文匯報介入後，關愛隊及當區區議員伸出援手協助清理垃圾，但

他們表示清理只能解燃眉之急，需要透過成立法團及修例等手段治

本。 ●香港文匯報記者 蕭景源、黃子龍

「睇住，小

心腳底！」昨日下

午，當香港文匯報記者

踏進該座唐樓時，一位區議員助理

突然抓住記者的手臂。原來，該大廈

一樓陰暗的通道上，垃圾已是堆積如

山，隨處可見蚊蟲為患。而樓梯轉角堆積

的垃圾山更高及腰間，腐爛的菜葉與大量流出汁液的

垃圾在通道發酵，令人欲嘔的氣味猶如一隻無形的手

扼住鼻腔……這不是末日電影的場景，而是這座「三

無大廈」的真實情況，如不是親眼見到，真不敢想像

居民們如何能長期與臭氣熏天的垃圾堆共處一樓。

一層樓梯至少廿袋垃圾
區議員李詠民率領的義工隊下午帶着垃圾袋、手

套、手推車等工具現身，5位義務清潔工像拆解炸彈

般謹慎，當一袋袋垃圾被拖出大廈，原本擁擠的通道

才逼出一絲空間，居民才不需要在垃圾堆及蚊蟲群中

行走。

短短一層樓梯，已清出了近20袋垃圾。李詠民邊

抹汗邊說：「這幢樓沒有物業管理，下周此刻，垃圾

山可能再次成型。再出現這種情況，定會通過法例作

出控告，否則只會助長這些缺德住戶的陋習。」

當夜幕降臨時，記者站在對街仰望這幢可能只是短

暫重獲呼吸的唐樓。區議員及義工們的汗水，令原本

惡臭難聞的氣味有所減弱，希望住戶珍惜得來不易的

潔淨與空間，不要讓社會人士的關懷之情和努力之功

付諸東流。 ●香港文匯報記者 黃子龍

倡集資黑點裝監控
區議員：可增阻嚇力
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「甩手掌櫃」搞分租 居民活受罪
香港文匯報訊（記者 蕭景源）深

水埗基隆街175至177號一棟「三無

大廈」近日因垃圾堆積問題引發衞生

隱患。居於上址逾50年的業主伍先

生表示，據他所知因大廈暫停繳交垃圾費，

清潔工人不再為大廈清理垃圾，他需自行將

垃圾送到附近垃圾站。然而，部分住戶卻貪

圖方便，直接將垃圾棄置於樓梯間，導致大

廈充斥濃烈臭味，出現不少蒼蠅。伍先生無

奈道：「有什麼辦法？人家亂棄垃圾都無法

子。」

伍先生續稱，以往大廈環境乾淨整潔，惟

十年八年前自住業主多已搬離，新業主則將

單位分為多間劏房，出租後就做「甩手掌

櫃」，「根本唔住呢度，點會在乎環境？」

據他所知，該大廈只有3個樓層單位未有間成

劏房，隔籬大廈只有9樓單位不是劏房，他曾

提醒劏房住戶不要將垃圾隨意棄置，但很少

人聽從勸告。至於會否向區議員求助，伍先

生坦言：「我唔識。」

另一名女住戶則表示，該些垃圾堆積梯間

至少6天。被問到會否擔心居住環境受到影響

時，她直言：「6天了，當然驚，好臭，垃圾

被棄置已久。」
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現場為深水埗基隆街175至177號
一棟無名唐樓，1963年11月入

伙，屬於沒有業主立案法團、居民組
織和聘請管理公司的「三無大廈」。
其中一名業主林先生向香港文匯報記
者稱，大廈過往一直依賴業主集資聘
請清潔工人，協助住戶收集及棄置垃
圾，惟18戶業主當中，大部分不是住
在上址，對居住環境懶懶閒，只有數
戶願意繳付費用，清潔工人認為只有
數百元報酬，卻要負責整棟樓宇的垃
圾清理工作，因此於3月31日辭職。

業主多潛水 已讀不回挨批
林先生稱，即使他與另一名地產經
紀曾在大廈業主通訊群組內，詢問業
主如何處理垃圾問題，但僅有少數人
回應，「嗰啲業主全部睇過（訊
息），已讀不回，我哋不斷在群組話
唔對路，他們是否只識得收租、收
錢，什麼都唔識？現在全幢大廈都真
係好臭喎！」
被問到垃圾堆積原因，林先生透
露，近年不少單位易手，業主則將單
位分間成劏房，然後分租予南亞裔及
新來港人士。當中6樓更整層出租予南
亞裔人士，再分租床位予同鄉。林先
生稱，正常情況下住戶需自行將垃圾
送到附近垃圾站丟棄，惟一些住戶習
慣將垃圾丟在大廈樓梯間，更有南亞
裔住戶將初生嬰兒尿片隨便棄置。
部分居民不忍家園變成垃圾場，曾
向區議員或消防處求助，林坦言：
「冇用的，因為消防話要控告業主立
案法團，我們是『三無大廈』，沒有
法團，怎樣告？」

告示無用 梯間通道垃圾山積
記者現場可見，梯間通道至少一半
位置被垃圾佔據，當中包括廚餘、空
水瓶、發泡膠箱、舊衣物等。部分垃
圾袋疑被尖銳物品刺破，或者未有綁
好，袋內大量垃圾散落一地。有業主
或住戶寫上告示，當中包括「不要丟
垃圾」、「傢俬雜物，請物主拿出街
外處理謝謝」。然而似乎並無作用。
香港文匯報記者在收到居民求助
後，聯絡該區關愛隊、區議員跟進。
昨日下午一時左右，關愛隊隊員劉先
生及同事迅速前來，他表示，南
昌南關愛隊恒常每周都會在區
內「三無大廈」巡邏，當
出現垃圾、危險等問題
時，會及時通報民政
處 ， 若 條 件 允
許，關愛隊亦
會自行清理。
今次該大廈
的情況其

實並非第一次出現，會同區議員溝通
處理，先幫助附近居民解決燃眉之
急，然後再上報民政處，希望可以從
根源上處理該問題。
隨後，記者與當區區議員李詠民聯
絡。李詠民在得知情況後，迅速聯同
議辦同事及義工，帶同裝備前來該大
廈，親身動手清理垃圾。李詠民直
言，其實他自己早前已為該大廈清理
至少3次垃圾，但每一次收拾完畢後，
過大約一個星期問題便繼續出現，這
次情況最為嚴重。據他向街坊了解，
原來該大廈內大部分業主並非自住，
而是將單位外租。有街坊對他稱，一
些租戶時常隨意把垃圾直接丟棄到大
廈通道，嚴重影響環境衞生。

先警告後控告 盼設法團治本
李詠民強調，不論是區議員還是關
愛隊，在接獲投訴或發現有關情況
後，均不會坐視不理，而是積極組織
義工前來協助。「我擔心地區人士好
心協助反而助長缺德住戶陋習，始終
一時的清理並不能保障大廈持續乾
淨。」他說，民政處已經透過「大廈
管理專業顧問服務計劃」（(BM-
PASS）積極協助該大廈成立法團，讓
業主有一個平台去履行大廈管理責
任。然而現時只能聯絡到該大廈少數
業主，因此難以從根本上解決情況。
他會先在大廈入口貼上提醒，提醒住
戶注意大廈通道衞生，若再有類似情
況發生，將會通過消防條例中堵塞走
火通道的罪名作出控告，一經定罪，
最高可被罰款25,000元，希望對住戶
產生威嚇作用。

香港文匯報訊（記者黃子龍）「我們
上星期才清理完，不足十天，這次的情
況更嚴重。」到基隆街該「三無大廈」
清理垃圾現場的李詠民議員坦言，區議
員及關愛隊資源有限，無法一直為同一
座大廈處理垃圾問題，而且這也是治標
不治本。他認為，現時的《消防條例》
及《公眾衞生及市政條例》已可對大廈
業主及肇事者作出控告，問題在於難以
確定肇事者，因此建議大廈業主盡快組
織業主立案法團，持續推廣良好的大廈
管理，至少也集資在衞生黑點安置監控
設備，從而對肇事者產生阻嚇作用。
李詠民表示，根據《消防條例》，在
走火通道、走廊或樓梯堆放傢具雜物，
不單容易引起火警，發生火警時更會阻
礙大家逃生，後果不堪設想。 而且這是

違反《消防條例》，會被檢
控，一經定罪，最高

可被罰款 2.5
萬元。

「其實最直接有效可解決問題根源的方
式，就是對缺德居民及其業主作出檢
控，從而達到威嚇作用。」

冀涉事街道納「聯廈聯管」
曾任深水埗區議員的九龍西立法會議
員梁文廣表示，私人大廈若環境過於惡
劣，食環署可以到現場進行清理。特區
政府正就《公眾衞生及市政條例》進行
修訂，屆時若私人地方出現嚴重影響衞
生的情況，業主或大廈管理不作處理，
賦權予食環署前往清理後再向有關責任
人作出收費處理。
「雖然政府最快今年6月在4區包括油

尖旺、深水埗、九龍城和荃灣，推行為
期一年的『聯廈聯管』試驗計劃，然而
今次涉事街道並不在列。」梁文廣認
為，該計劃將會循序漸進，相信若效果
理想，會進一步擴展至其他區域。
有「大廈管理專業顧問服務計劃」的
NGO接受訪問時表示，早前曾積極協助
該大廈成立法團，無奈逾三成業主難以
找到，因此至今也無法組成立案法團。
他們會繼續透過民政處轉介、家訪等
各種方式聯絡業主。

他相信，「聯廈聯管」會是
一個契機，解決這種無人
組織法團的情況，但最
後最好還是有業主願
意參與，政府及
地區人士才能
和他們合作，
從根源解決
問題。

記者手記

◀林先生指有
住戶隨手將垃
圾包括初生嬰
兒的尿片丟在
梯間。

香港文匯報
記者劉友光攝

▲梯間堆積大
量生活垃圾無
人清理，散發
惡臭。

香港文匯報
記者劉友光攝

●有住戶留下警
告標語，怒意「躍然
牆上」。

香港文匯報
記者劉友光攝

●有業主或住戶
寫上告示，然而似乎
並無作用。

香港文匯報
記者劉友光攝

●現場為深水埗基隆街175號一棟舊式唐樓大廈，大廈梯間的大量生活垃圾佔據大半通道及發出惡臭。 香港文匯報記者劉友光攝

●設計圖片


